
瀬戸内タウンミーティング（美和地区） 

平成 23 年 10 月 20 日（木）19 時～21 時 

長船町公民館美和分館 会議室 

 

参加者：男性 13 人、女性 5人、計 18 人 

 

行政報告に対する意見と市長の回答 

・行政報告にもあったが、ため池の耐用年数などについては、どのように考え

られているのか教えてほしい。市内には、600～700 のため池があると聞いてい

る。花尻の集落の上にある佐府池は、現在は 30a ほどしか水を必要としていな

いが、なみなみと水がある。昔は波消しのブロックや石があったが、それもな

くなってしまった。西暦 1700 年ごろにできた池で、1 度切れたことがあると聞

いている。最近、全国的にも豪雨なども問題となっていることもあって、不安

に思っている。池の修繕には地元の負担も必要なため、自治会内で話をして了

解が得られたので申請しているが、工事費がかさむと困る。 
（市長）危険箇所に指定されている池は、定期的にチェックしているが、それ

以外はなかなか手が付いていない。わかりにくいとは思うが地元でもチェッ

クをしてほしい。 

・年１回草刈りをする際には見ているが、ブロックもないため、どうしても削

れてしまう。使用量も少ないので、水位を下げてはどうか。 
（市長）水が足りなくなっても困るので、水位を下げるには、水利の係の人と

話し合う必要がある。池の修繕は、４割が県の負担で、残り６割のうち９７％

が市の負担・３％が地元負担である。県も財政が厳しいので順番を待ってい

る状況と思う。 

 

・荒池が埋まっている。 
・県道が、二反田より西は広くなっているが、東は広くなっていない。 
（市長）拡幅工事は２０年ほど前で、だいぶ経っているのでは。要望は出して

もらっているか。 

・昔出していると聞いている。 
（市長）毎年たくさんの要望が出てくるので、出てきた要望を見て優先順位を

決めている。出したから必ずできるというものではないが、一度、相談に来

てもらいたい。 



・企業誘致の話が出たが、桂山ハイツという団地の予定地が、企業の倒産によ

り荒れ地になっている。広さはどれくらいか調べて、企業誘致してはどうか。 
（市長）調査する。 

 

・錦海塩田跡地に 4000ｍの滑走路を作り、米軍基地を誘致すれば、千人単位で

人も来るし、税収も増える。埋める土は山を切り崩せば良い。 
（市長）市が買うより以前に、そういう話が出て、防衛省に提案したと人もい

るように聞いているが、今のところ予定はない。また、自衛隊についても移

転の計画はないと聞いている。 

 

・メガソーラーの話が出たが、風力発電は検討していないのか？ 
（市長）専門家にも相談したが、十分な風力が得られないと聞いている。 

・自然の風を使うのではなく、煙突で風を作ってはどうか。現在、特許出願中

の方法があるように聞いたことがある。 
（市長）実験段階から実証段階に進むには、まだ時間がかかると思う。 

 

・タウンミーティングも今年で３回目で、最初のタウンミーティングでは抱負

を述べられたと思う。就任から２年半を振り返って、「できた」ことは何か。 
（市長）医療分野については、市民病院をどうするかという問題について、新

病院の着工はまだだが、道筋は立てられた。また、長島の将来構想について

は、「ハンセン病療養所の将来構想をすすめる会・岡山」の会長をお引き受け

し、将来構想をまとめることができた。今後は、国などに働きかけて、調整

をしながら構想の実現に向けて進めていきたい。福祉の分野では、地域ぐる

みで高齢者を支えることが必要と考えており、平常時・災害時の仕組みづく

りを行った。子育ての分野では、中学生までの医療費の無料を行った。今ま

では１割負担をお願いしていたが、申請書を出す必要があったため、保護者

の方にとっては手間が掛かっていたし、当然職員の事務処理も発生していた

ことなどもあり、無料化に踏み切った。 
 
・課題に手がついているな、と思う。今回タウンミーティングに参加するにあ

たって、市のＨＰを見たが、良いものができていると思う。また、副市長の

twitter なども、災害時に評価されている。そのあたりはもっと宣伝してもよい

のでは。また、美術館は、ＢＡＳＡＲＡやアール・ブリュット、金子みすゞな

ど、市外から来ている人もたくさんいる。さらに手を入れたら、より面白くな

り、牛窓がまた観光で活性化すると思う。 

（市長）美術館は、建設の際には反対もあったが、開館して１年、館長を中心



に、さまざまな企画を考えてやってきた。一定の評価をいただいている。来年

１月には平山郁夫展を開催する予定である。ぜひ足をお運びいただきたい。 

 

・市民病院に行った際に、曜日によっては待合室の椅子に座れず、立って待っ

ている人がいる。配置を工夫すれば、全員が座れるようになると思う。お金も

かからないことでもあり、改善した方が良いと思う。 

（市長）改善するよう伝える。 

 

・市民病院の眼科の先生が、見立てが良いと評判で、いつも患者さんが多い。 

（市長）一生懸命やってくださっていると聞いている。美和診療所の評判はど

うか。 

・市外の人でも、美和診療所にかかるといいよと言う人もいるくらい、すごく

評判が良い。 
 

・関東から、岡山が良い、その中でも瀬戸内市が良いと思い移って来た。美和

地区は、古墳もあるし、美和神社に登ると、牛窓オリーブ園にも負けないほど

見晴らしが良い。車通りが増えると困るといった意見もあるとは思うが、他の

地域から移ってきた人の意見と元から住んでいる人の意見を合わせ、考えてい

けばよいのではないか。また、全体として安全な地域であることを活かしたら

良い。また、病院は、公営よりも民間が良いという風潮があるが、一概にそう

とは言えない。公営がだめ、というのではなく、よく詰めて考えてほしい。 
（市長）民間が経営面で優れているという面だけを見てはいけないと思う。民

間にすべて渡してしまうという考え方もあるが、医療の現場には医療の考え

を取り入れ採算がとれる部分は採算をとる、公が担う部分は公が担う、とい

うところから、独立行政法人という形がベストと考えた。また、やっていく

中でも見直しをしていく予定である。 

 

・県道の二反田付近は、いつも冠水するが、これは、干田川と道還川がぶつか

るところで堰になっていることと、県道が低いのが原因である。また、下水処

理場ができて、水の流れがかわったという話も聞く。既製品の護岸もあるので、

大幅な改修は無理でも、対策のひとつとして考えてほしい。 
（市長）担当課に伝える。 

 

・防災無線が聞こえにくい。市町村によっては、各戸に引き込んでいるところ

もある。改善はできないか。 
（市長）軽微な改修はできるかもしれないが、一からやり直すには莫大な費用



がかかるため、行政委員への連絡や広報車など防災無線以外の方法を併用し、

周知している。また、ＮＴＴドコモのエリアメールのサービスを開始する。 

 

・防災無線は、流す地区を選択できると思うが、二反田が冠水した際に、飯井

東谷では、行政委員への電話はあったが、防災無線は流れなかった。関係ある

地区には流すようにしてほしい。 
（市長）干田川流域など、地区の選択パターンは、あらかじめ組んであるが、

見直しをするよう担当課に伝える。 

 

地域資源と活性化について、意見交換 

・特別なものは食べていないが、ひしおを自分の家で作っている。 
 
・11 月 20 日の瀬戸内市商工会主催の S 級グルメフェアに出店する。 
 
・良いところはたくさんあるが、点在しているので、これぞというところをピ

ックアップして、ツアーを組んだらどうか。 
 
・長船にもブドウ園がある。 
（市長）高尾という品種はあまり作っているところがなくめずらしい。また、

味も非常に良い。 

 

・名刀・古代須恵器・黒田官兵衛ゆかりの地など、歴史的価値があるものがた

くさんあるので、郷土の歴史や伝統文化について、学校教育にもっと取り入れ

てほしい。子どもたちが学ぶことで、郷土への誇りも生まれると思う。 
（市長）良い副読本を揃え、子どもたちが地域のことを知る機会を作りたい。 
 
・応援補助金で、お茶代などの食糧費が出ないのは非常に使いづらい。 
（市長）進めていく中で、見直しも考える。 

 

・さきほど意見が出たツアーには賛成。ツアーの候補地に、美和神社の真西に

ある高山までの道を入れてほしい。美和地区を歩く会が２年ほど前に発足して、

地元で整備したが、尾根を歩くので、子どもや老人でも歩きやすいし、高山山

頂からは 360 度が見渡せ、非常に景色も良い。庄田へ抜けることもできる。 
 



・大土井に天然の水晶が出るところがある。洞窟なので、入るのは無理かもし

れないが、見るだけならできるのではないか。 
 
・四辻山の展望台が昔の面影がなくもったいない。 
 
・学校でしめ縄作りをすればよい。 
 
・タウンミーティングには、他の地区は若い人は参加しているか。 
（市長）あまりいない。 
・美和神社の整備などは、１５年ほど前までは荒れていたのを、退職した世代

の人が中心となって行った。今頑張っている人の下の世代が育っていない。若

い人の組織作りをしないといけない。 
（市長）タウンミーティングとは別に、若い人から話を聞く機会も設けている

が、実際に活動していただくところまでは至っていない。また、地域の活動の

中に入ってほしいという思いはあるが、地域からの働きかけだけでは限界もあ

る。どういった方法が良いのか考えていきたい。 

 
・刀剣博物館は、刀剣に特化した博物館である。それを活かして世界の刀剣を

集めてはどうか。それにより、日本刀の美しさもわかるのでは。 
（市長）財政的なこともあるが、面白いかもしれない。 
・収集対象を価値のあるものに限定する必要はないのでは。 
・レプリカを使ってもよいのではないか。 


